

Breve análisis del sistema de medidas coercitivas unilaterales impuestas por Estados Unidos sobre Venezuela. Sus implicaciones



A brief analysis of the system of unilateral coercive measures imposed by the United States on Venezuela. Its implications

Camejo Pérez, Fernando

 Fernando Camejo Pérez
das-esp3@minrex.gob.cu
Ministerio de Relaciones Exteriores, La Habana,
Cuba., Cuba

Política Internacional
Instituto Superior de Relaciones Internacionales "Raúl Roa García",
Cuba
ISSN: 1810-9330
ISSN-e: 2707-7330
Periodicidad: Trimestral
vol. 5, núm. 4, 2023
politicainternacionaldigital@gmail.com

Recepción: 29 Agosto 2023
Aprobación: 27 Septiembre 2023

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/332/3324616007/>

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8422811>

Autor de correspondencia: das-esp3@minrex.gob.cu

Resumen: El sistema de medidas coercitivas unilaterales impuesto por los Estados Unidos de América hacia la República Bolivariana de Venezuela forma parte de la estrategia de ataque híbrido liderada por este país contra la nación sudamericana. Desde el inicio de la Revolución Bolivariana, las distintas administraciones estadounidenses han aplicado medidas punitivas que han ido escalando a medida que fracasaban sus intentos de derrocar al Ejecutivo venezolano. El entramado legal de estas medidas está conformado por la Ley de Defensa de los Derechos Humanos y de la Sociedad Civil de Venezuela y siete órdenes presidenciales. Además, se complementa con las regulaciones emitidas por la Oficina de Control de Activos Extranjeros, la aprobación de fondos federales a la subversión interna y la ejecución de acciones de política exterior dirigidas a coaccionar a socios económicos del país. El propósito del presente artículo consiste en realizar una descripción concisa del sistema de medidas impuestas y sus implicaciones en contra de la República Bolivariana de Venezuela.

Palabras clave: Estados Unidos, Venezuela, Medidas coercitivas unilaterales, sanciones.

Abstract: The system of unilateral coercive measures imposed by the United States of America against the Bolivarian Republic of Venezuela is part of the hybrid attack strategy led by this country against the South American nation. Since the beginning of the Bolivarian Revolution, the successive U.S. administrations have applied punitive measures that have been escalating as their attempts to overthrow the Venezuelan Executive failed. The legal framework of these measures is made up of the Venezuelan Law for the Defense of Human Rights and Civil Society and seven presidential orders. In addition, it is complemented by the regulations issued by the Office of Foreign Assets Control, the approval of federal funds for internal subversion and the execution of foreign policy actions aimed at coercing the country's economic partners. The purpose of this article is to provide a concise description of the system of measures and their implications imposed against the Bolivarian Republic of Venezuela.

Keywords: United States of America, Venezuela, unilateral coercive measures, sanctions.

INTRODUCCIÓN

La imposición de medidas coercitivas unilaterales¹ (MCU) es una práctica tradicional de los Estados Unidos de América (EE.UU. o Estados Unidos) dirigida a derrocar o corregir a gobiernos que emprenden proyectos políticos divergentes a sus intereses. Estas acciones de presión van escalando a medida que fracasan sus operaciones de subversión del orden interno.

En cuanto a Venezuela, esta política se inscribe en la estrategia de guerra híbrida² que EE.UU. lidera contra el gobierno bolivariano. Al sistema de MCU han contribuido el poder legislativo y el ejecutivo. Este último, a través de decretos presidenciales y del accionar de los departamentos del Tesoro, de Estado y Justicia, fundamentalmente.

Hoy existen medidas coercitivas unilaterales que comprenden a individuos, a los sectores financieros y empresarial, al Estado y al gobierno nacional. De acuerdo con el Observatorio Venezolano Antibloqueo³, EE.UU. ha designado a 142 venezolanos, 98 empresas, 55 aeronaves y 53 buques.

A la par, se destinan fondos federales a la subversión interna bajo el manto, por ejemplo, de la promoción de la democracia⁴, y realizan acciones de política exterior dirigidas a coaccionar a socios económicos de Venezuela.

El estudio de este sistema de medidas punitivas resulta de importancia mayor para Cuba dado el nivel de las relaciones bilaterales con Venezuela, tanto en el ámbito político como el económico-comercial, y por tener en común a Estados Unidos de principal actor desestabilizador de ambos procesos revolucionarios. El presente artículo se propone describir de manera sintética el sistema de medidas coercitivas unilaterales de los Estados Unidos de América hacia la República Bolivariana de Venezuela.

DESARROLLO

El papel del poder ejecutivo

El sistema de medidas coercitivas unilaterales hacia Venezuela se basa en la Ley de Defensa de los Derechos Humanos y de la Sociedad Civil de Venezuela (Public Law 113-278), del 18 de diciembre de 2014, y en la Orden Ejecutiva 13692 (Decreto Obama), del 8 de marzo de 2015. La primera, ordena al presidente estadounidense tomar acciones en contra de cualquier persona del gobierno venezolano, exfuncionario o representante de este, que esté involucrado directa o indirectamente en la supuesta violación de derechos humanos. A ellos se les impone el bloqueo de activos y deniega la entrada a EE.UU. Además, otorga facultades al mandatario nacional para adoptar cuantas licencias, órdenes y regulaciones sean necesarias para el cumplimiento de la norma.

Por su parte, el decreto presidencial se argumenta en la Ley de poderes económicos de emergencia internacional⁵ y en la Ley de Emergencias Nacionales⁶. Con base a estas, el presidente Barack Obama declaró la “emergencia nacional” para lidiar con la “inusual y extraordinaria amenaza para la seguridad nacional y la política exterior de EE.UU.” que representa Venezuela. En este se ampliaron las causales para imponer medidas punitivas, previstas en la Public Law 113-278, a quien fuera “identificado como promotor

NOTAS DE AUTOR

das-esp3@minrex.gob.cu

de acciones o de políticas, que socaven los procesos o instituciones democráticas, el ejercicio de la libertad de expresión y promuevan la corrupción pública”. Esta norma no distingue entre funcionarios presentes o retirados del Ejecutivo nacional (Presidential Documents, 2015).

Al Decreto Obama le sucedieron otras 6 órdenes ejecutivas. Sus implicaciones serán abordadas en el transcurso del presente artículo.

Las medidas contra individuos fueron las primeras decisiones hostiles tomadas por EE.UU. hacia el chavismo. La administración de George W. Bush, de manera unilateral, se apoyó esencialmente en la manipulación de dos elementos, el tráfico de drogas y el terrorismo. Estos temas están comprendidos en el ordenamiento jurídico estadounidense, mediante la Sección 40A de la Ley de Control de la Exportación de Armas⁷, la Orden Ejecutiva 13224, la Ley de Autorización de Relaciones Exteriores⁸ y la Ley de Designación de Cabecillas de Narcóticos Extranjeros⁹. De tal forma, el Ejecutivo bolivariano fue calificado de manera unilateral por no cumplir con sus obligaciones derivadas de los acuerdos internacionales sobre estupefacientes, así como por no “cooperar plenamente” con los esfuerzos antiterroristas de EE.UU. desde el año 2005 y 2006, respectivamente. Como consecuencia, Estados Unidos prohibió las ventas comerciales y re-transferencias de armas a Venezuela en 2006, y designó a 24 individuos y 29 compañías. Estas acciones permitieron a Estados Unidos sentar las bases para su posterior designación a Venezuela como una “amenaza a su seguridad nacional” (Congressional Research Service, 2023).

A agosto de 2023, hay 142 venezolanos en la lista de Nacionales Especialmente Designados de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) sujetos a medidas restrictivas, según reporte del Observatorio Venezolano Antibloqueo (Observatorio Venezolano Antibloqueo, 2023). Esta incluye al alto mando político y militar de la Revolución Bolivariana, funcionarios de poderes públicos, empresarios y políticos antichavistas diferentes al sector de la oposición que respalda EE.UU., entre otros. En tal sentido, la designación más injuriosa es la acusación al presidente Nicolás Maduro junto a otros 14 individuos¹⁰ por delitos de narcoterrorismo, corrupción, narcotráfico y otros cargos penales, realizada por el Departamento de Justicia de EE.UU. el 26 de marzo de 2020. Como añadido, imponen una recompensa de 15 millones de USD por la captura de Maduro y de 10 millones por Diosdado Cabello (US Department of Justice, 2020).

A partir de 2014, estas medidas punitivas contra individuos adquirieron mayor relevancia tras la publicación por el Departamento del Tesoro del documento Revised guidance on entities owned by persons whose property and interests in property are blocked¹¹. Este recomienda a los estadounidenses actuar con precaución al realizar una transacción con una entidad no bloqueada, en la cual una o más personas identificada por las MCU “tienen un interés de propiedad importante que es inferior al 50 % o una entidad que una o más personas bloqueadas pueden controlar por otros medios que no sea mediante un interés mayoritario de propiedad.” Dichas entidades podrían eventualmente ser designadas por parte de la OFAC (Pienaar).

La inclusión de funcionarios gubernamentales en la lista de Nacionales Especialmente Designados tuvo también, según destaca el economista Francisco Rodríguez¹², un efecto paralizante en las interacciones de agentes económicos internacionales con el Ejecutivo bolivariano. Por ejemplo, en noviembre de 2017, el diario Bloomberg en su artículo El narcotraficante que maneja las negociaciones de bonos de Venezuela¹³, reseñó que “para algunos, la reunión podría llevarlos tras las rejas”. Esto disuadió a los tenedores internacionales de bonos venezolanos a aceptar la convocatoria del gobierno de Venezuela a renegociar la deuda en Caracas (Rodríguez, Las consecuencias humanas de las sanciones económicas, 2023).

En el transcurso de dos años, de agosto 2017 al igual mes de 2019, se emitieron las seis restantes órdenes ejecutivas¹⁴ que conforman el sistema de MCU estadounidenses contra Venezuela. En este periodo confluyeron la administración de Donald Trump y el desarrollo de un nuevo plan de derrocamiento del Ejecutivo bolivariano, que derivó en una confrontación sin precedentes entre ambos gobiernos a raíz del intento estadounidense por imponer el conocido “Gobierno paralelo” o interinato de Juan Guaidó. En este

contexto de resistencia del chavismo al asedio, EE.UU. escaló su sistema de medidas coercitivas unilaterales a entidades del Estado venezolano.

Mediante la Orden Ejecutiva 13857 del 25 de enero de 2019, la administración Trump amplió la definición de “Gobierno de Venezuela” que contenían las disposiciones anteriores. Desde entonces, este implica al Estado y gobierno venezolanos, al Banco Central de Venezuela y a Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA), y a “cualquier persona que sea propietaria o esté a cargo, directa o indirectamente, de los (sujetos) mencionados anteriormente, y cualquier persona que haya actuado o pretendido actuar directa o indirectamente para o en nombre de cualquiera de los (sujetos) mencionados anteriormente, incluso como miembro del régimen de Maduro” (Executive Order 13857, 2019).

En medio de la política de “máxima presión” de Trump, las MCU adquirieron asimismo un carácter extraterritorial, al implicar a 116 empresas y 30 buques, principalmente, del sector petrolero. Además, estas se replicaron por países aliados de EE.UU., integrantes de la Unión Europea y América Latina¹⁵ (Observatorio Venezolano Antibloqueo, 2023).

En paralelo, EE.UU. presionó y sancionó a empresas extranjeras no estadounidenses para que no comerciaran con PDVSA. Los autores Mark Weisbrot y Jeffrey Sachs en su trabajo Sanciones económicas como castigo colectivo: El caso de Venezuela¹⁶, reseñan que Reuters informó que “Estados Unidos ha instruido a las casas de comercio de petróleo y refinerías de todo el mundo a que reduzcan aún más sus tratos con Venezuela o de lo contrario se enfrenten a sanciones; incluso si esos tratos no estuvieran prohibidos por las sanciones que EEUU había anunciado”. Como resultado, en 2020 se aplicaron medidas coercitivas a dos subsidiarias de la compañía energética rusa Rosneft y a dos mexicanas, que habían firmado acuerdos de intercambio de petróleo por alimentos con Venezuela¹⁷.

De igual forma, a través de la Red de Control de Crímenes Financieros (FINCEN), Estados Unidos emitió dos alertas (septiembre 2017 y mayo 2019) imponiendo un sistema de vigilancia a las transacciones financieras de Venezuela. Esto provocó la exclusión de facto del país sudamericano del sistema de mensajería interbancaria mundial (SWIFT), según sostiene el Observatorio Venezolano Antibloqueo.

Adicionalmente, mediante la Orden Ejecutiva 13884 de agosto de 2019, se ordenó la imposición de MCU de naturaleza financiera y la cancelación de visas a ciudadanos no estadounidenses que se relacionaran con el gobierno venezolano.

Por ende, durante la administración Trump, se hizo más evidente el interés de EE.UU. por criminalizar al Ejecutivo bolivariano. Este propósito cumpliría dos objetivos fundamentales: multiplicar el alcance de las MCU antes impuestas, y presionar a las instituciones públicas venezolanas en busca del quiebre de la unidad del chavismo. Por tal motivo, estas acciones complementaron al conjunto de medidas coercitivas unilaterales ya aplicadas, integrándose y ampliando el sistema de MCU de EE.UU. hacia Venezuela.

La presidencia de Joseph Biden, por su parte, ha constituido, en esencia, una continuidad del sistema coercitivo de EE.UU. hacia Venezuela aplicado desde las anteriores administraciones, aun cuando no ha emitido nuevas órdenes ejecutivas. En su lugar, esta privilegia la herramienta de las licencias generales de la OFAC. Detalles sobre su aplicación se analizan con posterioridad, en el epígrafe sobre el papel de la Oficina de Control de Activos Extranjeros en el sistema de MCU hacia Venezuela.

El papel del Congreso

El cuerpo legislativo estadounidense ha tenido también un papel clave en la implementación y diseño de este sistema de MCU. Esto se ha manifestado a través de la aprobación de normas y el desarrollo de acciones de presión sobre el Ejecutivo.

En tal sentido, aprobó la Ley Pública Further Consolidated Appropriations Act 2020 (FCAA) y la ya citada Ley de Defensa de los Derechos Humanos y de la Sociedad Civil de Venezuela del 2014. Como se mencionó, la norma del 2014 es pionera del sistema de MCU hacia el Ejecutivo bolivariano.

Por su parte, la FCAA, aprobada en 2019, extendió hasta el 31 de diciembre del 2023 la “obligación de imponer sanciones”¹⁸ a Venezuela. Asimismo, recopiló un conjunto de decisiones adoptadas previamente

vía órdenes ejecutivas e impuso a la presidencia adoptar acciones diplomáticas para reforzar la presión internacional sobre el gobierno bolivariano.

Esta norma constituyó un espaldarazo al proyecto de ley denominado VERDAD19, que persigue codificar un conjunto de MCU hacia Venezuela. Entre estas se encuentran, las causales previstas por el Decreto Obama para la imposición de medidas punitivas; la prohibición de financiar la deuda; el comercio de oro y el uso de criptomonedas venezolanas; y la cancelación de visados a los ciudadanos implicados en la colaboración militar de Rusia con Venezuela20.

En el transcurso del presente año 2023, se han registrado tres proyectos legislativos que buscan reforzar el alcance de este sistema bajo un marco de "asistencia humanitaria" a Venezuela. Estos son la Ley Ajuste Venezolano21, la Ley "AFFECT" de Derechos Humanos en Venezuela22 y la Ley de la Democracia Venezolana23 (Misión Verdad, 2023). A estos se suma la iniciativa del presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, Robert Menéndez, quien anunció una Ley de Expansión de VERDAD.

Estos proyectos son impulsados indistintamente por congresistas de los partidos Demócrata y Republicano, apreciándose también un respaldo bipartidista en las denominadas Ley de Ajuste y AFFECT.

La Ley de Expansión de Verdad prevé otorgar rango de ley a las recompensas establecidas por el Departamento de Estado sobre el presidente Nicolás Maduro y otros funcionarios, y obligaría al presidente a remitir a la Interpol esos casos para notificaciones rojas. Además, codificaría el contenido relacionado con transacciones sobre la deuda venezolana y el sector del oro de Venezuela, recogidas en las órdenes ejecutivas 13808, 13835 y 13850; y sobre las monedas digitales en Venezuela del decreto ejecutivo 13827.

Por otra parte, facilitaría la liquidación de activos venezolanos por parte de los Departamentos de Justicia y el Departamento del Tesoro al agregar a Venezuela a la jurisdicción de la Comisión de Arreglo de Reclamaciones Extranjeras. Asimismo, requiere que el Departamento de Estado emita públicamente una determinación sobre si el gobierno de Maduro ha perpetrado crímenes de lesa humanidad (United States Senate Committee on Foreign Relations, 2023).

Aun cuando el activismo actual del Congreso estadounidense hacia Venezuela no es exclusivo del actual periodo legislativo, existe el riesgo de una escalada en la aplicación de este tipo de medidas. En primer lugar, por el contenido de estos proyectos de ley que codificaría decisiones previas del poder ejecutivo e impondría una hoja de ruta más compleja para la eventual eliminación de estas. Y, en segundo término, al evaluar la continuidad del apoyo bipartidista a varios de estos proyectos en un contexto preelectoral en EE.UU. y ante el vencimiento de la vigencia de la "obligación de imponer sanciones", el venidero 31 de diciembre.

Especial atención merecería la propuesta del senador Robert Menéndez, a partir de su ventajosa posición política al considerar su jerarquía dentro del Congreso y haber sido el proyecto de Ley VERDAD ya integrado a la Ley Pública Further Consolidated Appropriations Act 2020 (P.L. 116-94).

El papel de la Oficina de Control de Activos Extranjeros

La OFAC es parte del Departamento del Tesoro, entidad que integra el poder ejecutivo estadounidense. Esta administra y aplica las MCU de índole económicas y comerciales, base de la política exterior de EE.UU.

Las licencias generales (LG) de la OFAC constituyen otro elemento de este sistema de medidas, con un total de 29 en vigor24. Estas buscan condicionar la actividad económica nacional al autorizar a los sujetos de su interés político a realizar ciertas operaciones en condición privilegiada, respecto a los actores económicos bajo medidas punitivas. A la vez, son funcionales a su propósito de imponer su matriz narrativa del respeto y protección de la población del país sometido a MCU. En el caso de Venezuela, han respaldado la invención del "gobierno paralelo" en el ámbito político y de su financiamiento, a través del otorgamiento de permisos sobre la administración de activos.

En este contexto, la emisión de licencias respecto a MCU dictadas por EE.UU., crea la falsa impresión de flexibilización o "alivio" de las medidas coercitivas unilaterales, sin embargo, las licencias suponen tan solo una autorización limitada en el tiempo, bajo una autorización discrecional, sujetas a las condiciones que imponga EE.UU., a través de la OFAC (Observatorio Venezolano Antibloqueo, 2023).

Como muestra de los condicionamientos impuestos al país a través de las LG, se pueden citar la 8L25, 40B26 y 4127, que tienen el objetivo de preservar los activos estadounidenses en suelo venezolano, a la par de limitar los ingresos al gobierno bolivariano. La 8L, por ejemplo, concede permiso a cuatro empresas proveedoras de servicios al sector petrolero solo para realizar actividades esenciales relativas a su permanencia en Venezuela, sin posibilidades de operar en el sector petrolero venezolano; mientras, la 41 autoriza a Chevron a retomar sus operaciones a cambio de enviar su producción íntegra a EE.UU. y no abonar impuestos ni regalías al gobierno venezolano. Por su parte, la LG 40B permite la exportación de Gas Licuado de Petróleo a Venezuela bajo la prohibición de que este acuerde medios de compensación, como el pago en especie de petróleo o productos derivados de este.

Las licencias 31B28 y 4229 constituyen ejemplos del respaldo brindado al pseudo interinato. La primera, con fecha del 9 de enero de 2023, tiene el objetivo de mantener bajo control estadounidense los recursos retenidos en el sistema financiero internacional y los activos bloqueados, como la empresa Citgo Petroleum. Esto, a través de la autorización a estadounidenses a relacionarse con la Asamblea Nacional electa en 2015 -cuyo período venció el 5 de enero de 2021- y de comisiones o delegados designados por la misma, en transacciones prohibidas bajo las órdenes ejecutivas 13884, 13850 y 13857 (ARAQUERREYNA, 2023).

La LG 42 fechada el 1ro. de mayo de 2023 contempla que las autoridades ilegítimas del parlamento del 2015 negocien la deuda del Gobierno de Venezuela, PDVSA o cualquier otra entidad estatal. En respuesta, el presidente Nicolás Maduro la calificó de “aberrante”, mientras la Cancillería denunció que esta Licencia busca controlar y apropiarse de los activos del Estado venezolano en el extranjero (Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores, 2023).

Debe destacarse que la administración Biden ha prorrogado las licencias generales dictadas por la presidencia de Trump, y ha emitido además las anteriormente citadas LG 41 y 42.

CONCLUSIONES

El sistema de medidas coercitivas unilaterales (MCU) de los Estados Unidos de América hacia la República Bolivariana de Venezuela constituye una escalada de su política de agresión dirigida al derrocamiento del Ejecutivo bolivariano.

Este sistema se sostiene fundamentalmente en decisiones presidenciales, donde las más severas fueron dictadas durante la estrategia de “máxima presión” de Donald Trump. Las MCU implican, en sentido general, el bloqueo de activos del Estado y de empresas y bancos venezolanos en jurisdicción estadounidense, la restricción al acceso a mercados financieros de Estados Unidos, la prohibición de operar con criptomoneda venezolana, y el impedimento a estadounidenses de realizar transacciones con PDVSA, Minerven30 o entidades del gobierno.

Las acciones de política exterior de coacción a terceros y de criminalización del Ejecutivo bolivariano, mediante la imposición de medidas coercitivas unilaterales a individuos, son una parte esencial de este sistema, otorgándole carácter extraterritorial.

El escenario político de los próximos años en EE.UU. pudiera resultar favorable a la aprobación de leyes que refuercen el sistema de MCU hacia Venezuela. La eventual promulgación de alguno de los actuales proyectos de ley por el Congreso estadounidense constituirá una escalada en la política de hostilidad hacia el gobierno bolivariano.

Por su parte, las licencias generales de la OFAC condicionan la actividad económica nacional, fortalecen la narrativa del desconocimiento a la institucionalidad venezolana mediante su respaldo al engendro denominado “gobierno paralelo”, y son funcionales a la imposición de su matriz de opinión acerca del respeto y protección de EE.UU. a la población del país sometido a MCU.

Las MCU persiguen desgastar al Ejecutivo nacional, una vez que fracasan en su derrocamiento en el corto plazo. El impacto de este sistema punitivo ha impuesto al gobierno bolivariano la necesidad de impulsar una

reestructuración del ordenamiento económico del país. Este proceso entraña riesgos políticos adicionales al desarrollarse en un contexto de contracción significativa del ingreso del Estado, siendo la inversión social un pilar del proyecto político del chavismo.

El trabajo del Observatorio Venezolano Antibloqueo contribuye a la sistematización y actualización de las informaciones relacionadas con las MCU hacia Venezuela. Su sitio web resulta visualmente atractivo y facilita a interesados la comprensión del alcance e impacto de esta política. Por tales motivos, se recomienda el estudio sobre la factibilidad de su implementación en Cuba.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 116th Congress . (20 de diciembre de 2019). PUBLIC LAW 116–94. Obtenido de <https://www.congress.gov/116/plaws/publ94/PLAW-116publ94.pdf>
- ARAQUEREYNA. (19 de julio de 2023). Licencias Generales sobre Venezuela otorgadas por la OFAC. Obtenido de <https://araquereyna.com/wp-content/uploads/2023/07/Licencias-Generales-sobre-Venezuela-otorgadas-por-la-OFAC-julio-2023.pdf>
- Bartlett, J., & Ophel, M. (22 de Junio de 2021). Sanctions by the Numbers: Spotlight on Venezuela. Obtenido de Center for a New American Security: <https://www.cnas.org/publications/reports/sanctions-by-the-numbers-3>
- BBC . (25 de agosto de 2017). Estados Unidos impone por primera vez sanciones financieras contra el gobierno de Nicolás Maduro en Venezuela. Obtenido de BBC Mundo: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-41055728>
- Bollé, W. A. (2023). Palabras en el 5 de julio. Asamblea Nacional de la República Bolivariana de Venezuela, (pág. 24). Caracas.
- Congreso de EE.UU. (2014). S.2142 - Venezuela Defense of Human Rights and Civil Society Act of 2014. Washington: PUBLIC LAW 113–278.
- Congreso de EE.UU. (2022). Consolidated Appropriations Act, 2023 . Washington.
- Congreso de EE.UU. (s.f.). S.1025 - VERDAD Act of 2019. Obtenido de <https://www.congress.gov/bill/116th-congress/senate-bill/1025#:~:text=The%20bill%20imposes%20sanctions%20on,States%20and%20various%20financial%20restrictions.>
- Congressional Research Service. (8 de agosto de 2023). Venezuela: Overview of U.S. Sanctions. Obtenido de <https://crsreports.congress.gov/product/pdf/IF/IF10715>
- Consejo de Derechos Humanos. (10 de agosto de 2015). Informe del Relator Especial sobre las repercusiones negativas de las medidas coercitivas unilaterales en el disfrute de los derechos humanos, Idriss Jazairy. Obtenido de Naciones Unidas: <https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/G15/177/08/PDF/G1517708.pdf?OpenElement>
- Departamento de Estado de EE.UU. (23 de febrero de 2023). Integrated Country Strategy - Venezuela. Obtenido de https://www.state.gov/wp-content/uploads/2023/02/ICS_WHA_Venezuela_Public-Accessible.pdf
- DEPARTMENT OF THE TREASURY . (13 de agosto de 2014). REVISED GUIDANCE ON ENTITIES OWNED BY PERSONS WHOSE PROPERTY AND INTERESTS IN PROPERTY ARE BLOCKED . Obtenido de <https://ofac.treasury.gov/media/6186/download?inline>
- Executive Order 13808. (24 de agosto de 2017). Imposing Additional Sanctions With Respect to the Situation in Venezuela. Obtenido de Observatorio Venezolano Antibloqueo: <https://observatorio.gob.ve/wp-content/uploads/2021/07/13808.pdf>
- Executive Order 13857. (25 de enero de 2019). Taking additional steps to address the National Emergency with respect to Venezuela. Obtenido de <https://ofac.treasury.gov/media/5491/download?inline>
- Laya, P., & Rosati, A. (6 de noviembre de 2017). The Drug Kingpin Running Venezuela’s Bond Negotiations. Obtenido de Bloomberg: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-11-06/drug-kingpin-leading-venezuelan-bond-talks-has-a-violent-streak#xj4y7vzkg>

- Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores. (1 de mayo de 2023). Comunicado: Venezuela denuncia ilegal e inmoral expropiación de Citgo por gobierno de EEUU. Obtenido de <https://mppre.gob.ve/comunicado/venezuela-denuncia-ilegal-inmoral-expropiacion-citgo-gobierno-eeuu/>
- Misión Verdad. (2 de febrero de 2021). Congresistas de EEUU pretenden agudizar el bloqueo contra Venezuela . Obtenido de Misión Verdad: <https://misionverdad.com/investigaciones/congresistas-de-eeuu-pretenden-agudizar-el-bloqueo-contra-venezuela>
- Misión Verdad. (20 de Julio de 2023). La próxima agresión que EE.UU. prepara contra Venezuela . Obtenido de Misión Verdad: <https://misionverdad.com/venezuela/la-proxima-agresion-que-eeuu-prepara-contra-venezuela>
- Misión Verdad. (14 de junio de 2023). Los crímenes de lesa humanidad de la era Trump contra Venezuela . Obtenido de Misión Verdad: <https://misionverdad.com/los-crimenes-de-lesa-humanidad-de-la-era-trump-contra-venezuela>
- Misión Verdad. (10 de Abril de 2023). Nuevas contradicciones opositoras sobre las "sanciones". Obtenido de Misión Verdad: <https://misionverdad.com/nuevas-contradicciones-opositoras-sobre-las-sanciones>
- Morales, M. E. (2022). El empleo de los instrumentos del poderío nacional de los Estados Unidos en su política exterior contra Venezuela durante el gobierno de Donald Trump (2017-2021). La Habana: Instituto Superior de Relaciones Internacionales "Raúl Roa" (ISRI).
- Morales, M. E. (2022). El empleo de los instrumentos del poderío nacional de los Estados Unidos en su política exterior contra Venezuela durante el gobierno de Donald Trump (2017-2021). La Habana: Trabajo de Diploma ISRI.
- Mulder, N. (Junio de 2022). El arma de las sanciones. Obtenido de Fondo Monetario Internacional: <https://www.imf.org/es/Publications/fandd/issues/2022/06/the-sanctions-weapon-mulder>
- National Archives and Records Administration. (s.f.). <https://www.ecfr.gov/current/title-31/subtitle-B/chapter-V/part-591>. Obtenido de Code of Federal Regulations: <https://www.ecfr.gov/current/title-31/subtitle-B/chapter-V/part-591>
- OBSERVATORIO VENEZOLANO ANTIBLOQUEO. (2023). Obtenido de <https://observatorio.gob.ve/sistema-estadistico-antibloqueo/>
- Observatorio Venezolano Antibloqueo. (12 de julio de 2023). Cronología e implicaciones de Licencia OFAC a Monómeros. Obtenido de <https://observatorio.gob.ve/cronologia-del-caso-e-implicaciones-de-licencia-ofac-a-monomeros/>
- Observatorio Venezolano Antibloqueo. (2023). Listado OFAC- EEUU sanciones a Venezuela. Obtenido de <https://observatorio.gob.ve/sistema-estadistico-antibloqueo/>
- Observatorio Venezolano Antibloqueo. (5 de mayo de 2023). Los números del bloqueo (2014-2023). Relato estadístico de una agresión. Obtenido de Observatorio Venezolano Antibloqueo: <https://observatorio.gob.ve/>
- OFAC. (7 de agosto de 2023). Sanctions List Search. Obtenido de <https://sanctionssearch.ofac.treas.gov/>
- Office of Foreign Assets Control. (s.f.). Venezuela-Related Sanctions . Obtenido de OFAC: <https://ofac.treasury.gov/sanctions-programs-and-country-information/venezuela-related-sanctions>
- Office of the Press Secretary- The White House. (29 de mayo de 2009). Statement by Press Secretary Robert Gibbs on the designation of significant foreign narcotics traffickers. Obtenido de <https://obamawhitehouse.archives.gov/the-press-office/statement-press-secretary-robert-gibbs-designation-significant-foreign-narcotics-tr>
- Pienaar, E. (s.f.). Sanciones para Venezuela: ¿Todas sus bases de riesgos están cubiertas? Obtenido de Refinitiv: https://www.refinitiv.com/content/dam/marketing/es_ar/documents/expert-talks/venezuela-ofac-narrative-sanctions-50-percent-rule-expert-talk.pdf
- Presidential Documents. (8 de marzo de 2015). Orden Ejecutiva 13692. Obtenido de Blocking Property and Suspending Entry of Certain Persons Contributing to the Situation in Venezuela: <https://observatorio.gob.ve/wp-content/uploads/2021/07/13692.pdf>
- Price Benowitz LLP. (2023). Venezuela Sanctions - OFAC Sanctions Attorney. Obtenido de OFAC Sanctions Attorney: <https://ofaclawyer.net/economic-sanctions-programs/venezuela/>

- Puchi, L. (6 de agosto de 2023). La nueva “Ley Verdad” del senador Bob Menéndez. Obtenido de El Universal: <https://www.eluniversal.com/politica/161317/la-nueva-ley-verdad-del-senador-bob-menendez>
- Rodríguez, F. (junio de 2019). Sanctions and the venezuelan economy: what the data say. Obtenido de Torino Cap: <https://torinocap.com/wp-content/uploads/2019/06/Sanctions-and-Vzlan-Economy-June-2019.pdf>
- Rodríguez, F. (enero de 2022). Sanctions, Economic Statecraft, and Venezuela’s crisis. Obtenido de The Sanctions & Security Research Project: https://sanctionsandsecurity.org/wp-content/uploads/2022/01/January-2022-Venezuela-Case_Rodriguez.pdf
- Rodríguez, F. (2023). Las consecuencias humanas de las sanciones económicas . Washington: Centro de Investigación en Economía y Política.
- Sánchez, C. (13 de octubre de 2020). Petróleo, "sanciones" y bloqueo vs. insuficiencia alimentaria en Venezuela. Obtenido de Misión Verdad: <https://misionverdad.com/venezuela/petr%C3%B3leo-sanciones-y-bloqueo-vs-insuficiencia-alimentaria-en-venezuela>
- Sárate, J. M. (Julio de 2021). Las sanciones económicas internacionales. Obtenido de Observatorio Venezolano Antibloqueo: <https://observatorio.gob.ve/wp-content/uploads/2021/07/Las-Sanciones-Economicas-Internacionales.pdf>
- Senadores Menéndez y Rubio presentan reautorización de Ley de Defensa de Derechos Humanos y Sociedad Civil de Venezuela . (5 de diciembre de 2019). Obtenido de Sitio web del Senador Bob Menéndez: <https://www.menendez.senate.gov/es/noticias/prensa/senadores-menendez-y-rubio-presentan-reautorizacion-de-ley-de-defensa-de-derechos-humanos-y-sociedad-civil-de-venezuela>
- United States Senate Committee on Foreign Relations. (31 de julio de 2023). Chairman Menendez to Introduce Legislation Supporting Restoration of Democracy in Venezuela. Obtenido de <https://www.foreign.senate.gov/press/dem/release/chairman-menendez-to-introduce-legislation-supporting-restoration-of-democracy-in-venezuela?s=09>
- US Department of Justice. (26 de marzo de 2020). Nicolás Maduro Moros and 14 Current and Former Venezuelan Officials Charged with Narco-Terrorism, Corruption, Drug Trafficking and Other Criminal Charges. Obtenido de <https://www.justice.gov/opa/pr/nicol-s-maduro-moros-and-14-current-and-former-venezuelan-officials-charged-narco-terrorism#:~:text=Maduro%20Moros%2C%20Cabello%20Rond%C3%B3n%2C%20Carvajal,cocaine%20into%20the%20United%20States>
- US Department of State. (31 de marzo de 2020). Democratic Transition Framework for Venezuela. Obtenido de <https://2017-2021.state.gov/democratic-transition-framework-for-venezuela/>
- US Department of State. (2020). Narcotics Rewards Program. Obtenido de https://www.state.gov/inl-rewards-program/narcotics-rewards-program/?coll_filter_year=&coll_filter_month=&coll_filter_country=320&coll_filter_release_type=&coll_filter_bureau=&results=
- Weisbrot, M., & Sachs, J. (5 de mayo de 2019). Sanciones económicas como castigo colectivo: El caso de Venezuela. Obtenido de Center for Economic and Policy Research: <https://cepr.net/images/stories/reports/venezuela-sanctions-2019-05-spn.pdf>

NOTAS

- 1 “Son medidas que incluyen las económicas y políticas, aunque no se limitan a ellas, impuestas por Estados o grupos de Estados para coaccionar a otro Estado a fin de obtener de este la subordinación del ejercicio de sus derechos soberanos y provocar algún cambio concreto en su política.” (Consejo de Derechos Humanos, 2015)
- 2 (Morales, El empleo de los instrumentos del poderío nacional de los Estados Unidos en su política exterior contra Venezuela durante el gobierno de Donald Trump (2017-2021, 2022)
- 3 El Observatorio Venezolano Antibloqueo es una instancia institucional del Estado venezolano, adscrita al Centro Internacional de Inversión Productiva (CIIP), bajo el amparo de la Ley Constitucional Antibloqueo para el desarrollo nacional y la garantía de los derechos humanos, del 12 de octubre de 2020. Para más información sobre el Observatorio se puede consultar https://observatorio.gob.ve/wp-content/uploads/2022/11/Informe_Metodologia_y_Datos_MCU.pdf

- 4 La Consolidated Appropriations Act, 2023 otorga 50 millones de dólares para programas de democracia en Venezuela. (Congreso de EE.UU., 2022).
- 5 International Emergency Economic Powers Act
- 6 National Emergencies Act
- 7 Section 40A of the Arms Export Control Act
- 8 Foreign Relations Authorization Act
- 9 Foreign Narcotics Kingpin Designation Act
- 10 El listado completo puede ser consultado en <https://www.justice.gov/opa/pr/nicol-s-maduro-moros-and-14-current-and-former-venezuelan-officials-charged-narco-terrorism#:~:text=Maduro%20Moros%2C%20Cabello%20Rond%C3%B3n%20Carvajal,cocaine%20into%20the%20United%20States>
- 11 Este documento puede ser revisado en <https://ofac.treasury.gov/media/6186/download?inline>
- 12 Francisco R. Rodríguez es Profesor de Práctica de Asuntos Internacionales y Públicos en la Escuela de Estudios Internacionales Josef Korbel de la Universidad de Denver. Es fundador de Oil for Venezuela, una organización sin fines de lucro enfocada en encontrar soluciones a la “crisis humanitaria” de Venezuela. <https://franciscorodriguez.net/>
- 13 (Laya & Rosati, 2017)
- 14 Órdenes Ejecutivas 13808, 13827, 13835, 13850, 13857 y 13884
- 15 La Unión Europea ha impuesto medidas restrictivas a 55 personas y 55 empresas; Panamá, 55 personas y 15 empresas; Canadá, Suiza y Reino Unido a 108, 56 y 36 individuos, respectivamente.
- 16 (Weisbrot & Sachs, 2019)
- 17 (Rodríguez, Las consecuencias humanas de las sanciones económicas , 2023) <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-03-12/u-s-sanctions-rosneft-subsidiary-for-backing-venezuela-s-maduro#xj4y7vzkg> y <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-06-19/end-of-venezuela-s-oil-fortune-looms-over-maduro-s-regime#xj4y7vzkg>
- 18 (116th Congress , 2019)
- 19 Venezuela Emergency Relief, Democracy Assistance, and Development Act del 2019
- 20 Enlace para conocer el proyecto de ley VERDAD S.1025 - 116th Congress (2019-2020): VERDAD Act of 2019 | Congress.gov | Library of Congress
- 21 Venezuelan Adjustment Act
- 22 AFFECT Human Rights in Venezuela Act
- 23 Venezuelan Democracy Act
- 24 Licencias generales 2A, 3H, 4C, 5L, 7C, 8L, 9G, 10A, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 29, 30A, 31B, 32, 33, 34A, 35, 39B, 40B, 41 y 42. Pueden consultarse a detalle en <https://ofac.treasury.gov/sanctions-programs-and-country-information/venezuela-related-sanctions>
- 25 “Autorización de transacciones que involucren a Petróleos de Venezuela, S.A. (PDVSA) necesarias para el mantenimiento limitado de operaciones esenciales en Venezuela o para la liquidación de operaciones en Venezuela para determinadas entidades.”
- 26 “Autorización de ciertas transacciones que involucran la exportación o reexportación de Gas Licuado de Petróleo a Venezuela.”
- 27 “Autorización de ciertas transacciones relacionadas con las empresas mixtas de Chevron Corporation en Venezuela.”
- 28 “Ciertas transacciones que involucran a la IV Asamblea Nacional de Venezuela y otras personas autorizadas.”
- 29 “Autorización de ciertas operaciones relacionadas con negociación de acuerdos de transacción con la IV Asamblea Nacional de Venezuela y otras personas determinadas.”
- 30 Corporación Venezolana de Guayana Minerven C.A.

ENLACE ALTERNATIVO

<https://rpi.isri.cu/index.php/rpi/article/view/440/1253> (pdf)